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ВЗАИМОСВЯЗЬ  ВОСПРИЯТИЯ  ВРЕМЕНИ  И  ЭМОЦИЙ  В
СТРЕССОВОЙ СИТУАЦИИ У ПОДРОСТКОВ: аннотация к дипломной работе
/  Головач  Любовь  Витольдовна;  Факультет  философии  и  социальных  наук,
Кафедра социальной и организационной психологии; науч. рук. И.В.Гулис.

Объект исследования -  восприятие времени в ситуации стресса. 
Предмет  -  взаимосвязь  восприятия  времени  и  эмоций  в  стрессовой

ситуации у подростков.
Цель  исследования -   выявить  взаимосвязь  восприятия  времени  и

эмоций в стрессовой ситуации у подростков.
Основные результаты. Эмпирическое исследование было направлено на

установление  связи  между  восприятием  времени  и  эмоциями  в  стрессовой
ситуации у подростков.  Для этого,  во  второй главе дипломной работы была
сформулирована гипотеза исследования, поставлена цель и определены этапы
исследования,  сделан  подбор  диагностического  инструментария.  Восприятие
времени  исследовали  с  помощью  методики  «Исследование  восприятия
времени»  для  определения  степени  точности  восприятия  коротких
промежутков  времени.  Эмоциональное  состояние  в  ситуации  стресса
определяли с помощью методики «Самооценка эмоциональных состояний» (А.
Уэссман, Д. Рикс). Стрессовая ситуация – срезовые  контрольные работы по
математике  и  иностранному  языку.  Стрессоустойчивость   была  измерена  с
помощью «Методики определения вероятности развития стресса» Дж. Тейлора
в модификации Т.А. Немчина. 

Результаты проведенного психодиагностического свидетельствуют о том,
что   44%  испытуемых  недооценивают,  а  17%  переоценивает  временные
интервалы.  У  них  нет  определенно  наклонности  к  точному  восприятию
времени, в то время, как у 39% подростков присутствует точность в восприятии
времени.  39%  опрошенных  подростков  показали  низкий  уровень  общего
эмоционального  состояния  в  стрессовой  ситуации.  36%  респондентов  свое
эмоциональное состояние отметили как высокое. Остальные 25% оценили свой
уровень эмоционального состояния средне. 17% респондентов имеют высокий
уровень  стрессоустойчивости.  39%  подростков  –  низкий  уровень.  Большая
часть (44% подростков) показали средний уровень стрессоустойчивости.

Проведя  математическую  обработку  данных  с  помощью  линейной
корреляции Пирсона, мы выявили  взаимосвязь между восприятием времени у
подростков и проявлением ими эмоций в  стрессовой ситуации, а именно: чем
выше  уровень  восприятия  времени,  тем  ниже  уровень  эмоционального
состояния  у  подростков  в  стрессовой  ситуации. Так  же  мы  можем
констатировать,  что  подростки  с  низкой  стрессоустойчивостью  больше



подвержены отрицательным эмоциям в ситуациях, близких к стрессовым. Для
формирования стрессоустойчивости у респондентов предложены тренинговые
занятия,  которые  позволят  подросткам  получить  представление  о  стрессе  и
способах совладания с ним.

Таким  образом,  цель  дипломного  исследования  достигнута,  задачи
выполнены, гипотеза доказана.

Ключевые слова: ВРЕМЯ, ВРЕМЕННОЕ ПРЕДСТАВЛЕНИЕ, СТРЕСС,
СТРЕСС  У  ПОДРОСТКОВ,  ВОСПРИЯТИЕ  ВРЕМЕНИ,  ЭМОЦИИ,
ПОДРОСТКОВЫЙ ВОЗРАСТ.
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INTERRELATION OF THE PERCEPTION OF TIME AND EMOTIONS IN
STRESS  FOR  ADOLESCENTS:  annotation  to  the  diploma  thesis  /  Liubov
Vitoldovna Golovach;  Faculty  of  Philosophy and Social  Sciences,  Department  of
Social and Organizational Psychology; scientific supervisor I.V. Gulis.

The object of the study is the perception of time in a stressful situation.
The subject is the relationship between the perception of time and emotions in

a stressful situation for adolescents.
The purpose of the study is to reveal the relationship between the perception

of time and emotions in a stressful situation for adolescents.
Main results. An empirical study was aimed at establishing the relationship

between the perception of time and emotions in a stressful situation for adolescents.
For this, in the second chapter of the thesis, a research hypothesis was formulated, a
goal  was  set  and  the  stages  of  the  study  were  determined,  and  a  selection  of
diagnostic approaches was made. Time perception was examined using the "Time
Perception Study" technique to determine the degree of accuracy in the perception of
short  periods of  time. The emotional state in a stressful  situation was determined
using the method "Self-assessment  of  emotional  states"  (A.  Wessman,  D. Ricks).
Control  tests  in mathematics and a foreign language were used to cause stressful
situations. Stress tolerance was measured using J. Taylor's Method for Determining
the Probability of Stress Development, modified by T.A. Nemchina.

The  results  of  the  conducted  psycho-diagnostic  test  show that  44% of  the
subjects  underestimate,  and 17% overestimate time intervals.  They do not have a
definite inclination towards accurate perception of time, while 39% of adolescents
have accuracy in the perception of time. 39% of the adolescents surveyed showed a
low level  of  general  emotional  state  in  a  stressful  situation.  36% of  respondents
marked  their  emotional  state  as  high.  The  remaining  25%  rated  their  level  of
emotional state as average. 17% of respondents have a high level of stress tolerance.
39% of teenagers are low. Most (44% of adolescents) showed an average level of
stress resistance.

Having  carried  out  mathematical  processing  of  data  using  Pearson's  linear
correlation,  we  revealed  the  relationship  between  the  perception  of  time  for
adolescents and their manifestation of emotions in a stressful situation, namely: the
higher  the  level  of  time  perception,  the  lower  the  level  of  emotional  state  for
adolescents in a stressful situation. We can also state that adolescents with low stress
resistance are more prone to negative emotions in situations close to stressful. For the
formation of stress tolerance among the respondents, training sessions were offered
that will allow adolescents to gain an understanding of stress and ways to cope with
it.  Thus,  the goal  of  the thesis  research is  achieved,  the tasks  are  completed,  the
hypothesis is proved.
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